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Agenda 
• Du 30 septembre au 4 octobre  
28è Conférence et Exposition Européenne 
sur l’Energie Solaire Photovoltaïque.  
Parc des Expositions Paris Nord Villepinte 
 

 • Les 8 & 9 octobre  
1er colloque Bilan GES.  
Centquatre – Paris 19e 
 

• Les 9 & 10 octobre  
4è Colloque National Eolien.  
Carrousel du Louvre – Paris 1 

 

A découvrir dans ce 
1er numéro, NICOLAS 

IMBERT, Directeur de Green Cross 
France et Territoires, nous livre son point 
de vue sur la transition énergétique. 
 
L’ECO ZONE DU LITTORAL, où riment 
énergies nouvelles, économie sociale et 
solidaire et pédagogie. 
 
HOMMAGE À ALBERT JACQUARD, quand le 
respect le dispute à l’admiration… 

 

La phrase 
"La transition énergétique n'est pas un choix 
de circonstance, n'est pas un compromis, 
n'est pas une négociation. La transition 
énergétique, c'est une décision stratégique. 
Ce n'est pas un problème c'est la solution" 
François HOLLANDE – Président de la 
République Française – 2

nde 
Conférence 

environnementale – Septembre 2013 

Le chiffre du mois 

825 000 : le nombre d’emplois nets 

créés à l’horizon 2050 si le scénario Médian 
de l’ADEME se réalise, selon l’Office 
Français des Conjonctures Économiques. 
 
(source : www.novethic.fr - 16/09/2013) 

À la Une… 
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Partage d’idées  
AlbertAJACQUARDJA
CQUR 
 

« Il est temps de passer à l’action… » 
Nicolas IMBERT – Directeur Green Cross France et Territoires 
Membre du Comité de pilotage des Assises de l’Energie 

Le débat sur la transition énergétique a mis 
en avant les blocages que notre pays doit 
globalement surmonter via la loi de 
programmation pour faire de ses choix 
énergétiques un outil de compétitivité et de 
cohésion sociale. Les industriels, les 
consommateurs, les financeurs attendent une 
position claire et des orientations concrètes, 
crédibles et financées. Mais l’action des 
régions est également décisive… Les Assises 
nationales de l’Énergie contribueront à passer 
du stade du débat à des éléments de plan 
d’action, retours d’expériences et 
mutualisations de moyens sur des projets qui 
mettent en œuvre la transition énergétique. 
Structurer le débat public sur le sujet 
énergétique en France n’est pas simple. Mais 
nous avançons.  
Les territoires ont fait connaître leurs 
réalisations et plans d’actions avec des 
créations d’emplois et une nouvelle qualité de 
vie à la clé. C’est la construction progressive 
d’une société de l’efficacité énergétique et 
des énergies déconcentrées, décarbonées, 
diversifiées et démocratiques sur les 
territoires. Il s’agit à la fois d’en faire un atout 
de compétitivité pour l’économie et une 
amélioration de la qualité de vie des français, 
de passer du stade de 
l’incantation à celui de 
l’incarnation. Et ce, via 
des projets concrets, 
sécurisés par un cadre 
législatif stable et des 
coopérations entre 
acteurs publics et privés 
en réponse à des choix 

citoyens consentis en pleine connaissance 
de cause.  
Concrètement, le débat a obtenu un 
consensus sur l’importance de 
l’identification et des réponses à donner 
aux précarités, et de la nécessité de faire 
de la transition énergétique un gisement 
d’emplois, d’innovation et de projets de 
territoires. Le temps des décisions figées 
s’estompe, celui des choix concrets 
s’amorce. Non sans frictions… non sans 
espoirs également.  
Green Cross a fait le choix des territoires, 
celui de la diversité, mais également des 
initiatives concrètes. Le débat national, tête 
de série d’un exercice de débat public qui 
reste apprenant en France sur la 
thématique énergétique, montre par ses 
acquis et ses difficultés toute l’importance 
de choix gouvernementaux et territoriaux à 
hauteur des enjeux, à la fois pour définir 
une cible, un cap et une trajectoire, et pour 
faire de la transition énergétique la 
première marche d’une transition 
écologique comme perspective concrète de 
sortie de crise, créatrice d’emploi, de valeur 
et de solidarités. 
 

www.gcft.fr 

DR Nicolas Imbert – Green Cross France et Territoires 

http://www.novethic.fr/
http://www.gcft.fr/


   

Albert JACQUARD, célèbre généticien 
Français fut une des grandes personnalités 
à avoir soutenu les Assises nationales de 
l’énergie. « Le compte à rebours a-t-il 
commencé ?*» était le sujet d’intervention 
d’Albert JACQUARD présenté à l’occasion 
des 11es Assises de l’énergie (éditions 
Stock*). L'auteur y dressait une liste des 
impasses dans lesquelles l'homme est 
engagé et décrivait le type de catastrophe 
qui en découlerait. Ses réflexions portaient 
sur la démographie et l'ouverture des 
frontières, la redéfinition de l'évolution et 
l'écologie.  
« Mieux vaut une réussite solidaire qu'une 
réussite solitaire », écrivait ce chercheur 
généticien engagé dans la défense des droits 
des défavorisés. Ce fut le point de conclusion 
de son livre qui nous communiquait ses 
craintes d’implosion de notre vie collective : 
qu’il s’agisse de la dégradation de la planète, 
du climat, des risques de conflits ou de 
déflagrations nucléaires, de la pression 
démographique, de l’appropriation 
capitaliste de la technique et des récents 
développements de la crise financière en 
cours. Inventer une nouvelle façon de 
consommer, ou sinon les ressources 
naturelles ne suffiront pas à l’adoption, par 
les pays émergents, de la consommation 
occidentale. Cela exigerait quatre planètes 
supplémentaires. En cela, préserver la 
planète permettrait de préserver l’humanité.  
Nous garderons tous en mémoire ce silence 
respectueux et admiratif des mille 
congressistes présents lors de son 
intervention faisant de ce moment un 
moment des plus solennel. 

 

 
www.assises-energie.net   
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ECO DUNKERQUE 
 

 
Quel peut bien être le point commun entre 
New-York, Moscou, Dubaï et la ville de 
Dunkerque ? Et bien toutes ont décidé, en 
2013, de se lancer dans l’aventure du Vélo en 
Libre Service. Un moyen de locomotion qui 
réduit les émissions de gaz à effet de serre, 
contribue à l’amélioration de la santé 
publique, permet une véritable économie 
financière pour les ménages et qui est bien 
plus rapide que la voiture pour les 
déplacements courts !  
Lancé officiellement le 31 août dernier, ce 
service baptisé « Dk’vélo » comptera d’ici la 
fin de l’année  pas moins de 200 vélos et 31 
stations (20 aujourd’hui) réparties sur 
Dunkerque Centre, Rosendaël, Malo-les-Bains, 
Petite-Synthe, Saint-Pol-sur-Mer, Grande-
Synthe et Coudekerque-Branche. « Quand on 
partait de bon matin, quand on partait sur les 
chemins… » fredonnent déjà plus de 1 000 
abonnés. 
 

S’il est un secteur où les perspectives 
d’embauche restent massives, c’est bien celui 
de l’énergie. Entre le besoin de rajeunir les 
effectifs, la nécessité de moderniser certaines 
installations et le développement prometteur 
du renouvelable, les métiers de l’énergie ont 
un bel avenir devant eux. Pourtant, ils restent 
trop peu connus du grand public ! La 
Communauté urbaine de Dunkerque et ERDF, 
avec la mobilisation de nombreux 
partenaires, vous concoctent un événement 
d’ampleur au cœur même des Assises de 
l’Énergie : LE PREMIER CARREFOUR DES 
METIERS DE L’ENERGIE. L’ambition : informer 
professionnels du secteur de l’emploi et de la 
formation, scolaires et grand public sur ces 
métiers et accompagner jeunes en projet de 
contrat d’alternance et demandeurs 
d’emploi. Un événement dans l’événement ! 
Nous y reviendrons… 

Hommage 
à Albert JACQUARD 

À la découverte…  

L’Eco-Zone Littoral ou comment faire  
d’une friche industrielle une vitrine  
du développement durable… 
Fondateur de « Bois Environnement Services », l’une des 
1ères SCOP du littoral dunkerquois  installée sur l’ancienne 
friche industrielle Borax, Louis MONTEYNE crée 
l’association « Bâtisseurs d’Economie Durable », en 2008 
avec pour ambition clairement affichée de contribuer à 
l’émergence d’initiatives qui allient développement durable, 
économie sociale et solidaire et éducation populaire. 
L’association propose alors de convertir cette friche de 2 ha 
en vitrine du développement durable associant économie, 
énergie et pédagogie et obtient le soutien de Dunkerque 
Grand Littoral, de la ville de Coudekerque-Branche et de la 
Région Nord-Pas de Calais. C’est ainsi que l’Eco-Zone Littoral 
voit le jour.  
En cours de développement, 1 pôle éco activités qui 
accueille déjà la plateforme bois « Bois Environnement 
Services » (7 salariés). Le pôle énergie s’articule déjà autour 
d’une station météo (qui a permis aux étudiants de l’IUT 
Génie Thermique et Energie de mesurer le potentiel éolien du site), d’une éolienne Skystream 
3.7 qui  produit 1 200 kWh/an (1/4 de la consommation de la SCOP), et pourrait être 
complété à l’avenir par une centrale photovoltaïque (80kWc) et par une chaufferie biomasse 
associée à un réseau de chaleur urbain. Enfin, le pôle pédagogique accueille les 2 premiers 
chalets du village des énergies nouvelles (sur 6 au total). Le 1er est consacré à la géothermie, 
le 2nd au photovoltaïque, chacun comprenant démonstrateur (banc d’études de pieux 
géothermiques en partenariat avec ECOME et l’IFFSTAR et avec le soutien de l’Agence 
Nationale de la Recherche par exemple), maquettes, affiches et autre documentation pour 
mieux comprendre. Et pour boucler la boucle, l’Eco-Zone accueille chaque année depuis 3 ans 
une quarantaine d’étudiants dans le cadre de projets tutorés avec l’ULCO (Université du 
Littoral Côte d’Opale) et la CCI Côte d’Opale. Le principe, rapprocher l’université de 
l’entreprise en proposant des études de cas liées à l’éco zone aux étudiants afin de leur 
permettre de confronter leurs acquis aux réalités du terrain. Une belle façon aussi de 
favoriser l’employabilité des jeunes. Restent ces 2 ha sur lesquels la nature doit reprendre ses 
droits. Alors une haie libre de 150 m a été réalisée, plantée de plus de 120 espèces d’arbustes 
régionaux, de saules têtards pour leur rôle écologique, une plantation de bouleaux est prévue 
pour 2014, autant d’initiatives ayant pour objectif  de réintroduire la notion de biodiversité 
sur un site qui en a cruellement manqué pendant bien des années ! 
 

www.ecozone-littoral.fr 
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